

INAUGURACIÓN AÑO ACADÉMICO 2024
ESCUELA DE POSTGRADO
FACULTAD DE GOBIERNO, UNIVERSIDAD DE CHILE
Lunes 13 de mayo

- **Agradecimientos**

Agradezco a Andrés Bernasconi, presidente de la Comisión Nacional de Acreditación por acompañarnos hoy.

A las autoridades presentes: el decano de la Facultad, profesor Leonardo Letelier; la directora de la Escuela de Pregrado, profesora Lorena Oyarzun; los directores de Departamento, profesores Felipe Agüero y Antoine Maillet; y la profesora Verónica Figueroa, presidenta del Consejo de Evaluación de la Universidad.

Un saludo especial a nuestros estudiantes que hoy nos acompañan.

La inauguración de nuestro año académico 2024 es una valiosa oportunidad para conversar sobre una preocupación fundamental de quienes trabajamos en la Universidad de Chile. Esta es, qué y cómo enseñamos, para que nuestros y nuestras estudiantes, junto con adquirir conocimientos especializados que les permita avanzar en su desarrollo académico y profesional, también puedan llevar el sello ético y el compromiso público de nuestra Universidad.

Este sello lo destacó Andrés Bello en su Discurso pronunciado en la instalación de la Universidad de Chile el 17 de septiembre de 1843. En esa oportunidad, Andrés Bello destacó lo “necesario que el entendimiento se eleve a los puntos culminantes de la ciencia”, junto a “la utilidad practica, los resultados positivos, las mejoras sociales, [que] es lo que principalmente espera de la Universidad el gobierno, [sin confundir] las aplicaciones prácticas con las manipulaciones de un empirismo ciego.”

- **Escuela de Postgrado**

Nuestra nueva Facultad de Gobierno tiene una Escuela de Postgrado, consolidada institucionalmente, que ofrece a nuestros/as estudiantes conocimientos y prácticas que les permitan continuar su trayectoria vital y profesional.

Nuestro aporte es entregar conocimientos y reflexión disciplinaria sobre temas fundamentales para el quehacer público.

Hoy tenemos cuatro programas de magíster con esta proyección: dos ya con una larga trayectoria, el Magíster en Ciencia Política (1982) y el de Gobierno y Gerencia Pública (1997); y otros dos nuevos, el Magíster en Criminología y Gestión de la Seguridad Ciudadana (2020) y el Magíster en Gestión y Desarrollo Regional y Local (2021). Este último ya graduó su primera cohorte.

Al día de hoy tenemos 238 estudiantes cursando nuestros programas, siendo más de la mitad de ellos mujeres.

En la encuesta a nuestros graduados y graduadas de los últimos 10 años (con una tasa de respuesta del 53,6%), realizada en mayo de 2023, el 84% estuvo de acuerdo o muy de acuerdo con que los cursos del magíster cumplieron con sus expectativas. Y un 67% consideró que el programa cursado sí tuvo impacto en su situación laboral.

Sin duda son buenas noticias que nos alientan a seguir trabajando.

- **Pregunta**

A partir de estas sólidas bases institucionales me parece que es necesario preguntarse sobre los desafíos que tenemos y hacia dónde debemos orientar nuestros esfuerzos como Escuela de Postgrado de la Facultad de Gobierno de la Universidad de Chile.

El primer desafío es adaptarnos a la rapidez del cambio social, económico, tecnológico que vivimos hoy en día. Este ritmo demanda una capacidad de respuesta institucional para abordar los temas y problemas que persisten y los nuevos que van surgiendo. Esta rapidez no debe hacernos olvidar algo fundamental de la Universidad, que es la templada reflexión y debate que son necesarios para la creación intelectual y los aprendizajes. Estamos trabajando en esta dirección adaptando nuestras prácticas y políticas, al mismo tiempo que manteniendo y mejorando los estándares de calidad de nuestra gestión institucional y de los programas.

Un segundo desafío son las nuevas tecnologías para la enseñanza. Me refiero especialmente a la educación remota (*online*). Esta transformación de la manera de enseñar y aprender es un proceso que hay que abordar colectivamente para incorporar las tecnologías de enseñanza remota a nuestras clases. Por cierto, esto

no implica que el intercambio presencial se acabe, sino más bien se fortalezca al poder combinar a estudiantes y profesores desde de diferentes realidades geográficas. En nuestra Escuela ya tenemos un programa, el Magíster en Gestión y Desarrollo Regional y Local, el que ha decidido formalmente pasar a esta modalidad. La educación remota permite el acceso a la educación de postgrado desde y hacia todo Chile y la región. Sin duda, esta es una herramienta fundamental para extender el conocimiento en la sociedad.

El tercer y último desafío es la diversificación del tipo de educación de Postgrado considerando los diferentes intereses de los estudiantes, tanto en nivel de profundidad de los conocimientos, como de los tiempos que se requieren dedicar al estudio y aprendizaje. Como Facultad estamos diseñando un Doctorado en Política y Gobierno que responda a la necesidad de reflexión e investigación de alto nivel sobre las características y problemas que significa en la actualidad gobernar un país. El conocimiento multi y transdisciplinar es igualmente una potente herramienta para abordar temas y problemas públicos.

Finalmente, al agradecer a Andrés Bernasconi su compañía en esta inauguración del año académico 2024, extiendo mi valoración a las políticas del Estado chileno de aseguramiento de la calidad, fundamentales para avanzar en el desarrollo de una educación pública y de calidad.

¡Muchas gracias!